

# STVDIA HISTORICA

## *Historia Medieval*

ISSN: 0213-2060 - CDU-94

Vol. 24, 2006

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados.

### ÍNDICE ANALÍTICO

ESTEPA DÍEZ, Carlos

FRONTERA, NOBLEZA Y SEÑORÍOS EN CASTILLA: EL SEÑORÍO DE MOLINA (SIGLOS XII-XIII)  
Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 15-86

**RESUMEN:** Para el estudio del poder político en los reinos de León y Castilla es necesario conocer su articulación en condados y tenencias cuyos titulares actuaban en nombre del rey. Los cambios respecto al control político regio sobre algunos territorios en los reinados de Urraca (1109-1126) y Alfonso VII (1126-1157) quedan reflejados en la presencia de determinados tenentes. Las tenencias nos muestran un marco político-territorial que nos sirve de contexto para apreciar la extensión del poder señorial de la familia Lara y el desempeño del fronterizo señorío de Molina bajo Manrique Pérez de Lara. Exponemos la extensión del poder tenencial con éste y con su hijo Pedro Manrique (1164-1202), el significado de su poder en el conjunto del reino de Castilla, la evolución del señorío de Molina bajo Gonzalo Pérez y en qué medida desde el reinado de Fernando III este señorío se fue relacionando con la familia real. Como expresión del desarrollo de un importante poder señorial analizamos la clientela de los señores de Molina.

*Palabras clave:* Reinos de Castilla y León. Tenencias. Urraca. Alfonso VII. Familia Lara. Señorío de Molina.

AYALA MARTÍNEZ, Carlos de

FRONTERA Y ÓRDENES MILITARES EN LA EDAD MEDIA CASTELLANO-LEONESA (SIGLOS XII-XIII)  
Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 87-112

**RESUMEN:** El estudio presenta una breve panorámica del papel de las órdenes militares castellano-leonesas en la formación y consolidación de la frontera del reino con

el Islam en los siglos XII y XIII. Ese papel tiene una triple dimensión –militar, colonizadora y estrictamente política– y sólo es posible constatar su eficacia a raíz del afianzamiento territorial e institucional de las órdenes militares, es decir, a partir del primer tercio del siglo XIII.

*Palabras clave:* Frontera. Órdenes Militares. Reinos de Castilla y León.

RUIZ GÓMEZ, Francisco

LA MANCHA EN EL SIGLO XII: SOCIEDADES, ESPACIOS, CULTURAS

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 113-126

**RESUMEN:** El presente trabajo es una reflexión sobre las circunstancias históricas del proceso de conquista cristiana de La Mancha. Los acontecimientos analizados se enmarcan entre dos hechos de enorme trascendencia: la conquista de Toledo en 1085 y la victoria cristiana de Las Navas de Tolosa en 1212, que supuso el inicio de la caída del imperio almohade. El punto de observación son los campos de La Mancha, un amplio sector de la frontera castellana que se convirtió entonces en un escenario, en el que participaban reyes, caballeros cristianos y musulmanes, y órdenes militares, cuyo papel en la vertebración de un nuevo paisaje y una nueva sociedad en La Mancha resultó fundamental.

*Palabras clave:* La Mancha. Conquista Cristiana. Frontera. Órdenes Militares.

GUINOT RODRÍGUEZ, Enrique

FRONTERAS EXTERIORES E INTERIORES EN LA CREACIÓN DE UN REINO MEDIEVAL: VALENCIA

EN EL SIGLO XIII

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 127-153

**RESUMEN:** La génesis de las fronteras de los reinos cristianos medievales en España tiene mucho que ver con los procesos de guerra y conquista frente a al-Andalus. Éste es el caso del reino de Valencia, creado por el rey Jaime I en el año 1240 a partir de varios territorios musulmanes. Sus fronteras exteriores se crearon a partir de los límites entre cristianos y musulmanes en aquel momento y también por los pactos políticos con la corona de Castilla repartiéndose el territorio de al-Andalus. Pero estas fronteras no fueron

definitivas y aún durante más de un siglo los conflictos entre la corona de Aragón y la de Castilla llevaron a cambios importantes en ellas.

Por otro lado, la conquista feudal de Valencia implicó su reparto en señoríos y villas reales con la consiguiente necesidad de crear fronteras interiores para delimitarlos. Muchas veces estos límites se basaron en los existentes en época islámica, si bien fue usual que la sociedad feudal los interpretase según criterios propios y locales. Además, al estar ya en pleno siglo XIII, la organización de municipios se convirtió en la unidad básica de organización territorial, si bien existió una jerarquía entre las villas y los pueblos de su término.

*Palabras clave:* Fronteras Feudales. Reino de Valencia. Organización Territorial. Municipios. Ciudades Medievales.

CASTILLO ARMENTEROS, Juan Carlos y ALCÁZAR HERNÁNDEZ, Eva María  
LA CAMPÍA DEL ALTO GUADALQUIVIR EN LA BAJA EDAD MEDIA. LA DINÁMICA DE UN ESPACIO FRONTERIZO

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 155-196

**RESUMEN:** Esta aportación pretende efectuar una síntesis de las transformaciones introducidas en la Campiña del alto Guadalquivir tras la conquista castellana y la implantación drástica de una nueva estructura político-administrativa que sustituyó a la establecida en época islámica.

*Palabras clave:* Territorio. Frontera. Alto Guadalquivir. Sociedad Islámica. Conquista Cristiana.

MALPICA CUELLO, Antonio

UN ASENTAMIENTO FORTIFICADO EN LA FRONTERA NAZARÍ-CASTELLANA: CASTRIL DE LA PEÑA

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 197-225

**RESUMEN:** El estudio de los asentamientos de la frontera entre el reino de Granada y Castilla es importante para poder determinar las características distintas que tienen en cada sociedad. Mientras en el mundo castellano feudal las fortalezas, muy compactas, protegían un poblamiento muy concentrado y una economía extensiva, fundamentalmente

ganadera, las actividades económicas granadinas se basan en la agricultura de regadío y con un poblamiento más disperso. En el poblamiento nazarí destacan las llamadas “villas”, que no son aún ciudades ni tampoco alquerías fortificadas. En este trabajo, además de estas cuestiones, se analiza un caso concreto, Castril de la Peña, en el NE del reino. Su conformación y las transformaciones sufridas a lo largo del tiempo se han podido seguir a partir de los trabajos arqueológicos allí desarrollados.

*Palabras clave:* Asentamientos Medievales. Arqueología Medieval. Poblamiento y Paisaje.

TRILLO SAN JOSÉ, Carmen

LA ORGANIZACIÓN DEL ESPACIO DE LA ALQUERÍA EN LA FRONTERA NORORIENTAL DEL REINO DE GRANADA

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 227-240

**RESUMEN:** En este trabajo hacemos un análisis de la organización del espacio de la alquería en época nazarí. En particular, nuestro estudio se centra en la estructura del territorio en los asentamientos de la frontera nororiental del reino de Granada. En todo momento se combinan espacios comunes y no cultivados con los apropiados, protegidos todos ellos por estrategias familiares o comunitarias. Después de la conquista castellana esta zona se transforma en varios señoríos y su gestión cambia radicalmente respecto a la época precedente.

*Palabras clave:* Reino Nazarí. Frontera. Asentamientos.

GÓMEZ TARAZAGA, Iker

PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA, JERARQUÍA DE POBLAMIENTO Y SISTEMA DE REGISTRO

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 243-274

**RESUMEN:** El presente trabajo es una breve síntesis que gira en torno a la importancia que los datos de prospección arqueológica tienen dentro de aquellos procesos de análisis cuyo objetivo es el de comprender el funcionamiento de los sistemas de poblamiento de un determinado espacio durante la Antigüedad. Qué es y cómo se definen las jerarquías de poblamiento desde la prospección, el carácter relativo de éstas o los criterios

a partir de los cuales se establecen dichas clasificaciones, son algunas de las prioridades de este trabajo. Para ello, hemos propuesto algunos de los ejemplos más significativos a nivel europeo que, junto a las consideraciones obtenidas a partir del proceso de investigación que actualmente estamos llevando a cabo en la Rioja burgalesa o las propias experiencias personales recogidas a pie de campo, nos han servido de base para la elaboración de la síntesis que sigue a continuación.

*Palabras clave:* Prospección Arqueológica. Jerarquía de Poblamiento. Categorías de Poblamiento. Rioja Burgalesa. Ficha de Unidad Topográfica.

CASTÁN LANASPA, Guillermo y DUEÑAS CARAZO, Salvador  
 REVISIÓN DE LA INCIDENCIA DE LA PESTE NEGRA (1348) EN NAVARRA A TRAVÉS DE UN MODELO MATEMÁTICO DE POBLACIÓN  
 Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 275-314

**RESUMEN:** En este artículo se somete a revisión la incidencia de la Peste Negra de 1348 en Navarra, confrontando los datos empíricos que diversos autores han facilitado con un modelo matemático de población. Esta confrontación, así como las informaciones contradictorias que se desprenden de la historiografía actual sobre Navarra, permiten asegurar que la incidencia del morbo en esta zona tuvo que ser necesariamente bastante inferior a la que comúnmente se acepta, sin que esto signifique negar las graves repercusiones que la peste tuvo en el viejo reino pirenaico.

*Palabras clave:* Peste Negra. Demografía Histórica. Navarra. Siglo XIV.

HERNÁNDEZ CHARRO, M.<sup>a</sup> Carmen  
 AGUA Y POBLAMIENTO. NOTAS SOBRE LA CONFIGURACIÓN DEL TERRITORIO DE TUDELA ANDALUSÍ  
 Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 315-339

**RESUMEN:** El presente artículo pretende aportar una recopilación de datos, tanto arqueológicos como documentales, que sirvan para el estudio de la organización del territorio de Tudela en época andalusí. Partiendo de un interés por el mundo rural y las comunidades campesinas, se estudiará la organización que ejerce Tudela respecto a otros

núcleos rurales en el ámbito del uso y distribución del agua, que va a generar toda una red de regadíos dejando una impronta considerable en el paisaje. La atención se ha puesto en las redes hidráulicas andaluzas, considerando que el origen del diseño y generalización del regadío se produce durante la dominación musulmana configurando de esta manera el territorio. Mediante el rastreo de crónicas árabes, hallazgos arqueológicos y documentos posteriores a la conquista cristiana de Tudela, se puntualizarán así los elementos del sistema de irrigación que podrían pertenecer a la organización de las comunidades rurales islámicas y los cambios que se producen en la zona con la llegada de la conquista cristiana.

*Palabras clave:* Sistemas de Irrigación. Al-Andalus. Tudela. Poblamiento. Transformaciones y Configuración del Paisaje. Conquista Cristiana.

SÁENZ DE HARO, Tomás

ACTIVIDAD CULTURAL DE LOS CAPITULARES DE LA CATEDRAL DE CALAHORRA (1045-1257).

DE “SCRIPTORIUM” MONÁSTICO A “STUDIUM” CATEDRALICIO

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 341-363

**RESUMEN:** Esta pequeña investigación analiza las realidades culturales en el cabildo catedralicio de Calahorra a partir de la restauración de la Iglesia calagurritana, tras la reconquista de la ciudad en 1045, llegando a la definitiva cristalización del organigrama capitular a mediados del siglo XIII. Relacionamos la evolución de las actividades culturales capitulares, desde el *scriptorium* de carácter monástico al *studium* característico de un cabildo secularizado, con la dinámica interna de la propia institución capitular, nacida como una comunidad de vida que lentamente evoluciona hacia lo que será el modelo organizativo clásico durante las edades media y moderna. Al mismo tiempo, pretendemos aproximarnos al nivel cultural de la sede, tanto en sus realizaciones como en la formación intelectual adquirida por sus miembros. De este modo, concluimos la interesante vitalidad del *scriptorium* durante los primeros años, realidad que contrasta con el limitado desarrollo del *studium* y con la modesta preparación intelectual de los capitulares calagurritanos de la primera mitad del siglo XIII.

*Palabras clave:* Cultura Medieval. Calahorra. *Scriptorium* Monástico. *Studium* Catedralicio.

# STVDIA HISTORICA

## *Historia Medieval*

ISSN: 0213-2060 - CDU-94

Vol. 24, 2006

Source Keywords: Author. All rights reserved.

### ANALYTIC SUMMARY

ESTEPA DÍEZ, Carlos

FRONTIER, NOBILITY AND LORDSHIPS IN CASTILE: THE LORDSHIP OF MOLINA (12<sup>TH</sup>-13<sup>TH</sup> CENTURIES)

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 15-86

**ABSTRACT:** In order to study the political power in the kingdoms of Leon and Castile, it is necessary to know its articulation in counties and tenancies hold on the king's behalf. The presence of some tenants shows the changes on royal power over certain territories during the reign of Urraca (1109-1126) and Alfonso VII (1126-1157). Tenancies also show a political and territorial framework that allows us to appreciate the extent of the Lara family seigneurial power and the holding of the border lordship of Molina by Manrique Pérez de Lara. We analyze the tenancies hold by him and by his son Pedro Manrique (1164-1202), the width of their power in the whole kingdom of Castile, the evolution of the lordship of Molina under Gonzalo Pérez and to which extent from the reign of Fernando III onwards this lordship became a property of the royal family. We also analyze the lords of Molina clientele as an expression of the development of an important seigneurial power.

*Keywords:* Kingdoms of Leon and Castile. Tenancies. Urraca. Alfonso VII. Lara Family. Lordship of Molina.

AYALA MARTÍNEZ, Carlos de

FRONTIER AND MILITARY ORDERS IN MEDIEVAL CASTILE AND LEON (12<sup>TH</sup>-13<sup>TH</sup> CENTURIES)

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 87-112

**ABSTRACT:** The survey presents a brief view of the Castilian-Leonese military order's role in the formation and consolidation of the kingdom's border with the Islam

in the twelfth and thirteenth centuries. This role has a triple dimension –military, settler and strictly political– and it is only possible to show its efficiency from the territorial and institutional strengthening of the military orders, that is, from the first third of the thirteenth century.

*Keywords:* Frontier. Military Orders. Castilian and Leonese Kingdoms.

RUIZ GÓMEZ, Francisco

*LA MANCHA IN THE 12<sup>TH</sup> CENTURY: SOCIETIES, SPACES, CULTURES*

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 113-126

**ABSTRACT:** This paper is a remark about the historical circumstances of the process of Christian conquest of La Mancha. The events are framed between two relevant facts: the conquest of the city of Toledo in 1085 and the Christian victory in Las Navas de Tolosa in 1212, which involved the beginning of the fall of the Almohad Empire. The observatory is the countryside of La Mancha, a wide area of the Castilian frontier that was then turned into an arena in which kings, Christian and Muslim knights and overall military orders took part. The role of the military orders in the shaping of a new landscape and society in La Mancha was essential.

*Keywords:* La Mancha. Christian Conquest. Frontier. Military Orders.

GUINOT RODRÍGUEZ, Enric

*OUTER AND INNER BORDERS IN THE CREATION OF A MEDIEVAL KINGDOM: VALENCIA IN THE 13<sup>TH</sup> CENTURY*

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 127-153

**ABSTRACT:** The origin of the borders of the medieval Christian kingdoms in Spain has much to do with the processes military and conquers over al-Andalus. This is the case of the kingdom of Valencia, created by King Jaime I in 1240 from several Muslim territories. Their outer borders were created from the boundaries between Christians and Muslims at that moment, but also by the political pacts with the crown of Castile distributing the territory of al-Andalus. But these borders were not definitive and still for more than a century the conflicts between Aragon and Castile took to important changes in them.

On the other hand, the feudal conquest of Valencia implied its distribution between seigneuries and royal cities with the consequent necessity to create inner boundaries to delimit them. Often, these limits were based on the existing ones at Islamic time, although it was usual that the feudal society interpreted them according to own and local criteria. In addition, when being 13<sup>th</sup> century, the organization of municipalities became the basic unit of territorial organization, although a hierarchy between the villas and the little villages of its term existed.

*Keywords:* Feudal Borders. Kingdom of Valencia. Territorial Organization. Municipalities. Medieval Towns.

CASTILLO ARMENTEROS, Juan Carlos y ALCÁZAR HERNÁNDEZ, Eva María  
 THE CAMPÍA OF UPPER GUADALQUIVIR IN THE LATE MIDDLE AGES. THE DYNAMICS OF A BORDERLAND AREA  
 Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 155-196

**ABSTRACT:** This article is aimed to summarize the transformations which the Castilian conquest brought about in the upper Guadalquivir territory, as well as the drastic implantation of new political administrative structure which came to replace dramatically the one established during former Islamic period.

*Keywords:* Territory. Frontier. Upper Guadalquivir. Islamic Society. Christian Conquest.

MALPICA CUELLO, Antonio  
 A FORTIFICATION SETTLEMENT ON THE BORDER BETWEEN NAZARIS AND CASTILIANS:  
 CASTRIL DE LA PEÑA  
 Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 197-225

**ABSTRACT:** The study of the settlements that form the border between the kingdom of Granada and of Castile is important in order to be able to determine the different characteristics of these societies. While the extremely compact forts protected the highly concentrated population and an extensive, largely cattle farming economy in the world of feudal Castile, the economic activities in Granada were based on irrigated

agriculture, with a more dispersed population. In the Nasrid population the so-called "villas" were particularly outstanding, for they were not yet cities or even fortified farmsteads. In this work, in addition to these subjects, a specific case will be analysed: that of Castril de la Peña in the NE of the kingdom. Its structure and transformations over the course of time can be followed through the archaeological work that has been undertaken on site.

*Keywords:* Mediaeval Settlements. Mediaeval Archaeology. Population and Landscape.

TRILLO SAN JOSÉ, Carmen

THE ORGANIZATION OF THE LAYOUT OF *ALQUERÍA* ON THE NORTH-EASTERN BORDER OF THE KINGDOM OF GRANADA

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 227-240

ABSTRACT: In this work we make an analysis on the organization of the space of *alquería* in the Nasrid period. Our study deals particularly with the structure of the land in settlements on the North-East border of the kingdom of Granada. At any stage communal and uncultivated areas are combined with the appropriate ones, all of them preserved by family or communal strategies. After the Castilian conquest, this area is transformed in several manors and its management changes drastically compared to the preceding period.

*Keywords:* Nasrid Kingdom. Border. Settlement.

GÓMEZ TARAZAGA, Iker

ARCHAEOLOGICAL FIELD-WALKING, SETTLEMENTS HIERARCHY AND THEIR RECORDING SYSTEM

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 243-274

ABSTRACT: The present paper is a brief synthesis that revisited the importance that the archaeological prospection have inside those analysis processes, with the main goal of understanding the functioning of the populate systems in one determinated space during the Antiquity. What is and who we can defined the populate hierarchies from the point of view of the prospection, the relative character of them or the main approaches

of those which this classifications settle down, this are some of the priorities of this paper. For it, we have proposed some of the most significant examples at the European level, these samples together with the considerations of obtained in the research process that we are developed at the moment in the zone of the Rioja Burgalesa, are the main base for the elaboration of the paper that we introduced next.

*Keywords:* Archaeological Field Walking. Settlements Hierarchy. Category's Populate. Rioja Burgalesa. Topographical Unit Card.

CASTÁN LANASPA, Guillermo y DUEÑAS CARAZO, Salvador

A REVIEW OF THE BLACK DEATH (1348) IMPACT IN NAVARRE THROUGH A MATHEMATIC DEMOGRAPHIC MODEL

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 275-314

**ABSTRACT:** The paper presents a revision of the impact of the Black Death of 1348 on Navarre by contrasting the empirical data provided by several authors with a mathematical model of population dynamics. This comparison, together with the contradictory information found in present-day historiography about Navarre, leads to the conclusion that the mortality in the area must have been much lower than has traditionally been accepted. This however does not imply underestimating the serious consequences of the plague on the life of the ancient Pyrenean kingdom.

*Keywords:* Black Death. Historical Demography. Navarre. Fourteenth Century.

HERNÁNDEZ CHARRO, M.<sup>a</sup> Carmen

WATER AND SETTLEMENT. NOTES ON THE LAYOUT OF TUDELA'S TERRITORY UNDER AL-ANDALUS

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 315-339

**ABSTRACT:** The present article tries to contribute a data summary, archaeological as much documentary, which serves for the study of the organization of the territory of Tudela at andalusi time. Beginning with the interest of the rural world and the farmers communities, we will study the organization that exerts Tudela with respect to other rural settlements in the scope of the use and distribution of the water; this utilization

generated a considerable irrigable network in the landscape. The attention has been put in the andalusies hydraulic networks, considering that the origin of the design and generalization of the irrigated land take place during the Muslim domination forming this way territory. Tracking Arab chronicles, archaeological findings and later documents to the Christian conquest of Tudela, we will emphasize the elements of the irrigation system that could belong to the organization of the Islamic rural communities and the changes that take place in the zone with the arrival of the Christian conquest.

*Keywords:* Systems of Irrigation. Al-Andalus. Tudela. Settlement Transformations and Configuration of the Landscape. Christian Conquest.

SÁENZ DE HARO, Tomás

CULTURAL ACTIVITIES OF CHAPTER MEMBERS IN THE CATHEDRAL OF CALAHORRA (1045-1257). FROM THE MONASTIC *SCRIPTORIUM* TO THE CATHEDRAL *STUDIUM*

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 24, 2006, pp. 341-363

**ABSTRACT:** The content of this brief research work is the analysis of the cultural activities within the heart of the cathedral chapter of Calahorra from the church restoration in 1045 to the eventual consolidation of its organizational structure by the middle of the 13<sup>th</sup> century. We connect the development of such cultural activity, from a monastic-like *scriptorium* to an *studium* characteristic of the secular background of the cathedrals, with the own internal dynamics of the chapter institution, born as a life community and slowly evolving into a classical related organization chart during the medieval and modern age. At the same time, we also inquire into the level of cultural tasks of the see, both their standard of production as well as the training of its members. This way, we conclude an interesting vitality of the *scriptorium* in its early years, a reality that contrasts with the limited development of the *studium* and the scarce intellectual level of the chapters in Calahorra during the first half of the 13<sup>th</sup> century.

*Keywords:* Medieval Culture. Calahorra. Monastic *Scriptorium*. Cathedral *Studium*.